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Представлены результаты исследования влияния добавки порошка железо-хромистого сплава 
ПХ-30 на триботехнические свойства композиционного фрикционного материала на основе меди, 
работающего в условиях граничного трения. Показано, что введение 10—40 об. % порошка ПХ-30 
способствует повышению коэффициента трения с 0,042 до 0,075. Установлено, что при 10 об. % 
ПХ-30 износ материала минимальный и составляет 4 мкм/км, при 40 об. % — отмечается 
катастрофический износ, который превышает 20 мкм/км. Предельное значение износа материала 
отмечается при содержании порошка ПХ-30 менее 28 об. %. Повышение триботехнических свойств 
фрикционного материала на основе меди с добавкой порошка ПХ-30 объясняется действием не 
только самого порошка ПХ-30, а также сформированных на поверхности после спекания твёрдого 
раствора железа в меди Fe4Cu3, интерметаллида FeSn и твёрдых керамических частиц карбида хрома 
Cr23C6. 
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фициент трения, износ. 
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Abstract 

The results of the study of the effect of the additive powder of iron-chromium alloy PH-30 on the tribo-
logical properties of a composite friction material based on copper operating in the conditions of boundary 
friction are presented. It is shown that the introduction of 10—40 vol. % PH-30 powder helps to increase 
the coefficient of friction from 0.042 to 0.075. It was found that at 10 vol. % ПХ-30 material wear is mini-
mal and is 4 µm/km, at 40 vol. % — catastrophic wear is observed, which exceeds 20 µm/km. The limit 
value of material wear of 9 μm/km is noted with a powder content of PH-30 less than 28 vol. % The in-
crease in the tribotechnical properties of copper-based friction material with the addition of ПХ-30 powder 
is explained by the action of not only ПХ-30 powder itself, but also Fe4Cu3, FeSn intermetallide and solid 
ceramic particles of chromium carbide Cr23C6 formed on the surface after sintering. 
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